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记者 王真 通讯员 方临明

本报讯 湖州姑娘小陈做了甲状腺癌手术，近日到浙江省肿瘤医
院副院长葛明华教授那里复诊，葛教授说，她恢复得很好，脖子上疤
痕也很细，戴一条项链能遮起来。

小陈23岁，是大三学生，在宁波读大学。今年暑假前，她找好了
在杭州的工作，实习半年就可以毕业了。一天，小陈吹头发，妈妈站
在镜子前，发现女儿脖子中间靠右有一大块凸起，一摸，里面好像有
东西，手感发硬。

“这个东西不对，马上去医院看看。”妈妈很警惕，她四十多岁时
得过甲状腺癌，那时脖子也有肿块的。小陈却觉得没什么，“好像一
年前就有了，大概是淋巴结肿大吧。”

小陈到浙江省肿瘤医院做了B超和穿刺，确诊为甲状腺乳头状
癌，肿瘤已有4厘米，伴有双颈淋巴结转移，肺部微小转移灶。葛明华
教授为小陈制订了治疗方案，做了甲状腺癌根治术，对肺部转移灶做
了治疗。

30岁至50岁女性甲状腺癌高发
建议每年做一次颈部B超

“甲状腺癌，中青年人特别是年轻女性要特别当心。”葛明华教授
说，这种恶性肿瘤近年来增长较快，女性患者是男性的2-3倍，且女性
好发年龄较男性年轻，30－39岁女性发病最多。

葛教授提醒，“如果发现颈部不对称，尤其摸到脖子这里伴随着
吞咽有肿块时，更要小心，马上到医院就诊。现在分辨率较高的B超
可发现非常小的甲状腺肿瘤，早期治疗的效果是好的。”

杭州市疾控中心发布的2012年和2013年杭州市癌谱显示，甲状
腺癌发病率排名位于所有恶性肿瘤的第二位，超过乳腺癌成为女性
发病率第一的恶性肿瘤。在全国的恶性肿瘤登记年报中，浙江是甲
状腺癌的高发区域，杭州甲状腺癌发病率为全国第4位（共有31个肿
瘤登记地区）。

葛明华教授说，浙江居民为什么甲状腺癌高发，“一个因素是浙
江省是经济发达地区，居民重视健康体检。而甲状腺癌通过简单的
检查方法就能发现微小癌，检查普遍了，检出率也就高了。当然，从
各类资料来看，甲状腺癌的总体发病率也在增加。”

目前确认的甲状腺癌高危因素是童年时期电离辐射和遗传因
素，另外，肥胖和甲状腺癌的发生有关。

省肿瘤医院超声科副主任杨琛医师说，女性 30岁至 50岁是甲
状腺癌的高发期，建议每年做 1次颈部B超，能够比较早期发现甲状
腺癌。

甲状腺癌发病率高，但也是一种比较“好对付”的恶性肿瘤。
根据浙江省肿瘤医院的统计，甲状腺癌患者一般预后比较良好，10
年生存率在 90%以上。省肿瘤医院近年来注重多学科协同诊治、
个体化治疗，每周都安排固定时间对复杂病人进行多学科专家联
合讨论，使治疗更科学更规范。该院头颈外科病区副主任赏金标
主任医师说，对于有美容要求的低危甲状腺癌患者，他们还可采用
腔镜手术。
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大三女生脖子上出现肿块
一摸手感发硬……
甲状腺癌喜欢盯上年轻女性

“抗击肿瘤圈”本期推出甲状腺癌专题
省肿瘤医院副院长葛明华教授在线答疑

抗击肿瘤圈 本期推出甲状腺癌专题，由浙江省肿瘤医院的甲状腺癌专家定期与大家互动。
时间：10月17日（下周一）11：00-12：00
省肿瘤医院副院长 葛明华

葛明华：主任医师，博导，浙江省肿瘤医院副院长，中国抗癌协会甲状腺癌专业委员会候任主委。
省抗癌协会甲状腺肿瘤专委会主委。

时间：10月12日（本周三）10：00-11：00
省肿瘤医院头颈外科病区副主任 赏金标

赏金标：主任医师
省肿瘤医院头颈外科病区副主任，省抗癌协会甲状腺肿瘤专业委员会常委。

时间：10月18日（下周二）10：00-11：00
省肿瘤医院核医学科主任 李林法

李林法：主任医师
省肿瘤医院核医学科主任，省医师协会核医学医师分会会长。

时间：10月18日（下周二）11：00―12：00
省肿瘤医院超声科副主任 杨琛

杨琛：副主任医师
省肿瘤医院超声科副主任。

加入方法：
①扫描二维码，关注“浙医在线”微信公众号。
②点击菜单栏中的“病友圈”，选择你想加入的病友圈。

欢迎加入 浙医在线病友圈
病友圈专家答疑预告病友圈专家答疑预告

Q：生理盐水洗鼻，真的好吗？
A：生理盐水洗鼻对大多数人来说没有坏处，这和你脸脏每天都得用毛巾去洗脸是一个道理，对

大部分人没有坏处只有好处，但也有一小部分人可能洗的方式不对，或者动作不对，引起分泌性中耳
炎，不过这种概率比较低。

Q：我患干燥性鼻炎十来年了，长期点薄荷油，但现在已经不管用，而且很干时心脏也跟着不舒
服、头疼，已经影响到我的生活质量了，很痛苦。有什么好办法吗？

A：目前，干燥性鼻炎的治疗方法也就只有这么几种，多喝点水，用水蒸气蒸蒸，或薄荷油滴滴。
你可以考虑多吃点蔬菜水果，保证维生素的摄入，也可以喷一些药，严重的时候可加一点中成药，试着
调理一下看，有些人会改善。

Q：咽喉炎有没有药可以治好？
A：咽喉炎治疗原则的第一步是保养，在保养好的基础上，平时不厉害的时候就不吃药，严重的时

候吃药。如果治好了，但保养不大好，老抽烟、喝酒，喜欢吃辣，吃冰的等，那是很难保证根治的，总之，
保养是前提和基础。治疗咽喉炎的药物有很多，有以治疗咽痛为主的药，治疗咳嗽为主的药。有些人
表现为声音哑，有些人表现为痰多，症状不一样，用药也是不一样的，需要个性化治疗，没有一种药可
以适合所有人，建议门诊咨询。

Q：儿童耳屎很多，要不要到医院来挖？
A：一般来说，耳屎是自己会掉下来的，不需要刻意去挖，那些不能自己掉下的，则需要去医院定

期把它清理出来，要具体情况具体判断，这个没办法给你一个肯定的回答，只能说有一些人需要定期
清理，建议咨询专科医生。

Q：耳鸣、耳神经受损，有没有什么改善方法或延缓加重的方法？
A：保护耳朵很重要的一点是尽量减少噪声，不要太劳累；其次是保证睡眠质量，不要让耳朵受伤。

像你这种情况也尽量不要让耳朵进水，否则，容易引起炎症；避免感冒，尤其是重感冒，以防中耳炎；能不
对耳朵用药，就不用。关于治疗的办法，要门诊看过才能确定，我只能告诉你的是，越早看效果越好，等
到听力下降严重了再看，效果肯定不好。 （85100000热线 曾小茹 记者 葛丹娣 通讯员 王蕊）

耳鼻喉科圈 Q=网（微）友 A=浙江大学医学院附属第一医院耳鼻咽喉科翁斌琦主治医师

病友圈往期答疑集锦
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